

Т.Н. Михеева, И.А. Бояринцева. ИНИЦИАТИВНЫЕ ПРОЕКТЫ – НОВАЯ ФОРМА НЕПОСРЕДСТВЕННОЙ МУНИЦИПАЛЬНОЙ ДЕМОКРАТИИ // Вестник Российского университета кооперации. 2021. № 4(46). С. 155-160.

Автор (ы) Т.Н. Михеева, И.А. Бояринцева.

Author(s) T.N. Mikheeva, I.A. Boyarintseva.

Индекс УДК 342.55

Название статьи: ИНИЦИАТИВНЫЕ ПРОЕКТЫ – НОВАЯ ФОРМА НЕПОСРЕДСТВЕННОЙ МУНИЦИПАЛЬНОЙ ДЕМОКРАТИИ

Title of the article: INITIATIVE PROJECTS AS A NEW FORM OF DIRECT MUNICIPAL DEMOCRACY

Ключевые слова: партисипаторное бюджетирование; партисипаторное проектирование; инициативные проекты; непосредственная муниципальная демократия.

Keywords: participatory budgeting; participatory design; initiative projects; direct municipal democracy.

Аннотация: Целью исследования является анализ и обобщение зарубежных муниципальных практик партисипаторного бюджетирования, партисипаторного проектирования и их сравнение с российскими аналогами. В этом ряду находится новый отечественный феномен, значительно отличающийся от вышеназванных зарубежных образцов – инициативное проектирование. Он рассчитан не только на вовлеченность местных жителей в процесс определения приоритетов бюджетных средств для реализации проектов, улучшающих территории их проживания, но и на собственные инициативы граждан в данном вопросе. В статье рассматриваются особенности инициативных проектов, механизм их реализации, делаются выводы об их роли в повышении гражданской активности и укреплении взаимодействия с муниципальной властью.

Annotation: The purpose of the study is to analyze and generalize foreign municipal practices of participatory budgeting, participatory design and compare them with their Russian counterparts. In this row there is a new domestic phenomenon – initiative design, which differs significantly from the above-mentioned foreign samples. It is designed not only for the involvement of local residents in the process of determining the priorities of budget funds for the implementation of projects that improve the territories of their residence, but also for citizens' own initiatives in this matter. The article examines the features of initiative projects, the mechanism of their implementation, and draws conclusions about their role in increasing civic engagement and strengthening interaction with municipal authorities.

Контактные данные авторов: **МИХЕЕВА Татьяна Николаевна** – доктор юридических наук, профессор, профессор кафедры конституционного и административного права. Марийский государственный университет. Россия. Йошкар-Ола. E-mail: [tnmiheeva14@mail.ru](mailto:tnmiheeva14@mail.ru).

**БОЯРИНЦЕВА Ирина Александровна** – кандидат исторических наук, заместитель директора института дополнительного образования. Марийский государственный университет. Россия. Йошкар-Ола. E-mail: [irinanew2@yandex.ru](mailto:irinanew2@yandex.ru).

Contact details of the authors: **MIKHEEVA, Tatyana Nikolaevna** – Doctor of Law, Professor, Professor of the Department of Constitutional and Administrative Law. Mari State University. Russia. Yoshkar-Ola. E-mail: [tnmiheeva14@mail.ru](mailto:tnmiheeva14@mail.ru).

**BOYARINTSEVA, Irina Alexandrovna** – Candidate of History, Deputy Director of Complementary Studies Institute. Mari State University. Russia. Yoshkar-Ola. E-mail: [irinanew2@yandex.ru](mailto:irinanew2@yandex.ru).

Страницы. 155-160.